

heladas son tan frecuentes, que hacen infructuoso el cultivo de las legumbres; se cosecha el trigo, maíz, frijol, haba y cebada; se hace también la siembra de la linaza, que rinde ocho cargas por una y se consume en Toluca. La hacienda de Agua Amarga toma este nombre de un manantial de agua fría y amarga, que brota en sus terrenos. En la misma vertiente hay un resumidero que conduce subterráneamente esta agua al pueblo de Ixtapa, donde sale caliente para formar los baños termales de dicho pueblo. Existe una mina de plata en la comprensión de la municipalidad. La municipalidad tiene 7,734 habitantes (3,876 hombres y 3,858 mujeres) y comprende dos pueblos, Coatepec Harinas y Acuitlapilco.—Dos haciendas, Chiltepec é Ixtlahuac.—Un rancho, Agua Amarga.—Seis rancherías, Cercada, San José, Cochisquila, Huayanalco, Meyuca y San Luis.

Coatepec San Mateo. Pueblo de la municipalidad de Atzitzihuacán, Distrito de Atlixco, Estado de Puebla, á 10 kilómetros al S.O. de la cabecera municipal.—Otro del mismo Distrito.—Otro del municipio de Huaquechula.

Coatepec Santiago. Pueblo de la municipalidad de Caltepec, Distrito de Tehuacán, Estado de Puebla.

Coatepec San Simón. Pueblo de la municipalidad de Mixtla, Distrito de Tecali, Estado de Puebla.

Coatepec Santa María. Pueblo de la municipalidad de San Salvador, Distrito de Chalchicomula, Estado de Puebla.

Coatepequito. Rancho de la municipalidad y Distrito de Tenancingo, Estado de México, con 20 habitantes.

Coatepetl. Cerro situado á 1,257 metros al E. de Xuchitepec, Distrito de Chalco, Estado de México. Su elevación sobre el nivel del mar es de 2,783 metros.

Coateposolco. Mineral de la jurisdicción de Ixtacamastlán, Estado de Puebla. Produce carbón de piedra.

Coatetelco. (Arbol de sabor astringente). Pueblo de la municipalidad de Miauatlán, Distrito de Tetecala, Estado de Morelos, con 1,168 habitantes, situado á 1½ leguas al Oriente de su cabecera.

Coatetelco. Laguna del Estado de Morelos. Se halla situada al Oriente de Mazatepec, teniendo un kilómetro de mayor longitud, y ofrece un bello panorama por las plantaciones de caña que se desarrollan en su circuito, y por la multitud de garzas que se ven en la superficie del agua. Esta laguna produce truchas y bagres.

Coatetlán. Rancho de la prefectura y municipio de Xochimilco, Distrito Federal.

Coatitlán. Rancho y congregación de la municipalidad de Jico, cantón de Coatepec, Estado de Veracruz.

Coatlán. (Lugar de culebras). Pueblo de la municipalidad de Tacuba, prefectura de Tacubaya, Distrito Federal, con 123 habitantes.

Coatlán. (GRUTA DE SANTA MARÍA). Está á menos de un cuarto de legua de dicho pueblo; es sorprendente y curiosa: la naturaleza, si no la embelleció con sus preciosas estalagmitas y estalactitas, la adornó empero con un río fresco y manso, y cuyas pequeñas olas batidas contra la débil arena de su pequeña playa, hacen un ruido sordo que se prolonga por las altas y oscuras bóvedas, imponiendo silencio y terror al que pisa aquella mansión oscura y sorprendente. Antes de acercarse á la gran puerta, un prolongado bosque de frondosos árboles cubre completamente á la vista del que camina el término de su viaje, la llegada á la gran cueva: un viento terrible, destinado, parece, á sorprender al viajero curioso en aquel tupido bosque, lo sobrecege y lo hace caminar pensativo y cuidadoso; ocasiona este fuerte viento el aire subterráneo que despiden la cueva, y que saliendo por la puerta y tres grandes claraboyas naturales, y colocadas simétricamente sobre tres varas de la entrada, lo hace soplar como un inmenso fuelle sobre aquel bos-

que. Después de mil congojas, el viajero ha llegado á la puerta, en la que se distingue, colocado en medio de ella, un pequeño arbolito: es el silvestre custodio y portero de aquella entrada. Dispuestas las teas y encendidas, un declive como de media cuadra es lo primero que de asentaderas tiene que bajar el curioso: por fin sus plantas han tocado una suave arena; es la playa del río que á la derecha de la entrada bate sus aguas contra el declive por donde se descendió y que las contiene. Con mayor asombro ha visto el viajero tres columnas truncadas, artificiales y enterradas sobre aquella playa. ¿Acaso alguna nación ó algún pueblo, atacado por otro, se guareció en aquel subterráneo, y sostuvo con el arte aquellas bóvedas, ó fué también algún templo ó palacio de algún gran señor? Todo esto lo ignora, y abandonando conjeturas, prosigo mi descripción: en vano el viajero levanta la vista para penetrar aquella alta bóveda; en vano lo intenta, pues es débil la claridad de seis teas y una hoguera, y cuyas luces no se reflejan en el espacio oscuro de aquella altura; mas ochenta varas de terreno son las únicas que la planta del viajero puede recorrer, porque hasta allí la bóveda se junta con el agua, y el precipicio á que le sirve de pequeño arco es espantoso: el río es allí un subterráneo peligroso: tanto á la derecha como á la izquierda se notan unos huecos que se trasminan de uno en otro, y se asemejan á las capillas de nuestras catedrales: algunas gotas que se desprenden de la altura, forman un ruido como el tronido de la cera, y las que deberian formar algunas figuras: ignoro si la continua corriente de aire impide estas formaciones; pero aquel ruido, junto con el del río, es misterioso: ningún animal la habita, ninguna luz la ilumina; sólo el hombre investigador ha contemplado en aquellos oscuros sitios, en aquellos sitios terribles, la sabiduría y la omnipotencia de un Dios tan grande como incomprensible en sus obras.

Coatlán. Rancho de la municipalidad de Almacatlán, Distrito de Jalpan, Estado de Querétaro, situado á 3 leguas al N.O. del pueblo de Ahuacatlán.

Coatlán (rio de). (Véase Chalma, rio de).

Coatlán del Río. Municipalidad del Distrito de Tetecala, Estado de Morelos. Comprende el pueblo de su nombre, la hacienda de Cocoyotla, y los ranchos de Buenavista, Tinajas, Alpuyeca y Tilancingo. La población consta de 1,789 habitantes.

Coatlán del Río. Pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, del Distrito de Tetecala, Estado de Morelos, con 890 habitantes, situado á 1½ leguas al N.O. de Tetecala, y á 12 al S.O. de Cuernavaca, á la margen izquierda del río de su nombre ó de Chalma. Erguidos cocoteros se agrupan en torno de la iglesia parroquial, de humilde aspecto; los cafetos y plataneros forman bosquecillos entre los cuales descuelga la hermosa planta del papayo. El tupido ramaje de corpulentos árboles, naranjos, mangos, limos y limoneros, da sombra á las hermosas y fértiles vegas del río, en las que se cosechan 2,500 cargas de maíz, 576 cargas de frijol, 450 tareas de caña para cañuteo, 35 tareas de camote, 43 de jicama y 1,500 cargas de plátano de varias clases. De los huertos se recogen en abundancia frutas de todas clases y propias del clima cálido.

Coatlán San Francisco. Pueblo y municipio del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 300 habitantes, de los que 139 son hombres y 161 mujeres, por lo cual tiene agencia municipal compuesta de un agente y dos regidores, todos con sus respectivos suplentes.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendida entre los 16° 15' de latitud N., y los 2° 24' de longitud E. del Meridiano de México. El terreno en que se ubica es una cañada.

Límites.—Confina al N., con San Pablo y San Sebastián Coatlán; al E. con San Miguel Coatlán, al S. con Santa Catarina y San Baltasar Loxicha, del Distrito de

Pochutla, y al O. con San Sebastián y la hacienda de La Lana.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 4 leguas cuadradas.

Altitud.—Su altitud sobre el nivel del mar es de 1,910 metros.

Temperatura.—El clima es frío; sin embargo, en el esto se calienta demasiado la temperatura, principalmente por la parte del O., en donde confina con la Hacienda de La Lana. El aire dominante es el del N.

Viento á que queda esta población.—Está al S.O. de la cabecera del Distrito, y al S. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 10 leguas, y de la segunda 30.

Orografía.—La cadena de montañas que viene del pueblo de Loxicha al S., atraviesa sus terrenos. En su dirección, que es de S. á N., va formando las alturas de Recina, Tierra Colorada y el Chayotal. Pasa al O. de las casas municipales y á una legua de distancia, así como los ramales que forma se dirigen para el mismo viento. Otra cadena de montañas que viene de la cabecera, atraviesa sus terrenos al E. y á una y media leguas de distancia. En su dirección, que es de N. á S., se encuentra la altura de La Ardilla, la cual va formando hermosas colinas, cañadas y planos pequeños, hasta internarse en los terrenos de San Miguel Coatlán.

Hidrología fluvial.—Hay un río formado por pequeños riachuelos y arroyos, conocido con el nombre de río de San Francisco. Riega sus terrenos, pasando al S. de las casas municipales y á distancia de una milla. En su curso, que es de S. á N., es aumentado por nacimientos bastante reducidos, y por el riachuelo que viene de La Lana, hasta confluir en las orillas de la cabecera de Coatlán con el que viene de Santa María Coatlán; de allí su dirección es al O.

Edificios públicos.—Hay un templo de pared de madera y barro, y techo de paja. Tiene de longitud 13 varas por 6 de latitud, y vale \$1,100.

Hay otro templo destruido de pared de adobe y cubierta de paja, tiene 20 varas de longitud por 9 de latitud; su valor es de \$1,700.

Una casa municipal de adobe, de artesón y paja, que unida con una cárcel tiene 14 varas de longitud por 5 de latitud; su valor es de \$100.

El primer templo, es decir, el destruido, se construyó en el año de 1759; el que actualmente sirve se edificó en 1872, y la casa municipal en 1814.

Historia.—Este pueblo fué fundado en el año de 1610; y después, bajo el gobierno colonial, en el año de 1704, se le expidieron sus títulos.

Fenómenos físicos.—En el año de 1870, se sintió á las once y media de la noche del 11 de Mayo, un fuerte terremoto que destruyó la mayor parte de sus casas, lo mismo que el primer templo de que ántes se habló.

Coatlán San Jerónimo. Pueblo y municipalidad del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 534 habitantes, de los que 288 son hombres y 245 mujeres, por lo cual tiene Ayuntamiento compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador, todos con sus respectivos suplentes.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendida entre los 16° 19' de latitud N., y los 2° 15' de longitud E. del meridiano de México. El terreno en que se ubica es la falda de un cerro, cuya colina es bastante escabrosa.

Límites.—Confina al N. con San Vicente Coatlán, al E. con San Pablo y San Sebastián Coatlán; al S. con Santo Domingo Coatlán y San Gabriel Mixtepec Distrito de Juquila, y al O. con Juchatengo y San Juan Lachao.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 6 leguas cuadradas.

Altitud.—Su altitud sobre el nivel del mar es de 1,670 metros.

Temperatura.—Su clima es templado y caliente. El aire dominante es el del O.

Viento á que queda esta población.—Está al O. de la cabecera del Distrito, y al S.E. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 14 leguas, y de la segunda 30.

Orografía.—La cordillera de la Sierra Madre es la que atraviesa los terrenos de este pueblo de N. al O. y á una legua de distancia. En ellas se encuentran como alturas de consideración, los cerros llamados de las Tres Cruces, del Amole y del Cacao. Pintorescas cañadas, colinas y bosques adornan los terrenos de este lugar, principalmente en la parte del O. y S. La cadena de montañas antes expresada entra al N. y sale al S. hasta internarse en los terrenos de Santo Domingo Coatlán.

Hidrología fluvial.—En la comprensión de este municipio hay dos ríos, y son los que riegan los terrenos. El primero es conocido con el nombre de Río de Tablas; corren de N.E. á O. hasta juntarse en el lugar llamado Loma de la Junta de los Ríos, y límite con el pueblo de Santo Domingo Coatlán, con el que viene de los terrenos de dicho pueblo. Ya unidos llevan el nombre de Río de Leche y su dirección es la misma, hasta internarse en los terrenos de San Gabriel Mixtepec. Solamente en tiempo de lluvias es caudaloso. El segundo queda al S.O. de la población, conocido con el nombre de Costoche. Su nacimiento está en el cerro del Amole, y su curso es de O. á S.E., hasta introducirse en los terrenos de Santo Domingo Coatlán; su corriente es regular.

Pozos.—Pequeños ojos de agua que existen en el centro de esta población, son los que surten á los vecinos del agua necesaria.

Edificios públicos.—Hay una iglesia construida en el año de 1675, y vale \$4,800. Una casa municipal formada en el año de 1800 lo mismo que la cárcel, con cubierta de jacal, valorizadas en \$400.

Historia.—Este pueblo fué fundado en el año de 1612. **Coatlán San Miguel.** Pueblo y municipalidad del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 570 habitantes de los que 288 son hombres y 282 mujeres, por lo cual tiene Ayuntamiento, compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador, todos con sus respectivos suplentes.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendido entre los 16° 16' de latitud N., y los 2° 30' de longitud E. del meridiano de México. El terreno en que se ubica está en el pie de un cerro llamado en zapoteco Quiéblab, que en castellano quiere decir: Cerro de Calandria, bastante escabroso y en la medianía de dos lomas que lo dividen.

Límites.—Confina al N. con Cuixtla y San Miguel Yagovana; al E. con Santa Lucía Miahuatlán; al S. con los Loxichas, del Distrito de Pochutla; y al O. con Santa María y San Francisco Coatlán.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 6 leguas cuadradas.

Altitud.—Está situado á 1,890 metros de altura sobre el nivel del mar.

Temperatura.—Su clima es frío; sin embargo, en verano son bastante fuertes los calores.

Viento á que queda esta población.—Está al S.O. de la cabecera del Distrito y al S. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 7 leguas, y de la segunda 28.

Orografía.—Dos cordilleras de montañas atraviesan los terrenos de este pueblo por la parte del N. y S., ambas á distancia de 2 leguas.

La primera entra por el lugar nombrado en idioma zapoteco Guieyaguie, que en castellano quiere decir: Cerro del Palo de Águila, límite con el pueblo de Santa Catarina Loxicha, y corre al S.O. formando pequeñas colinas y cañadas hasta unirse en el Cerro del Gavilán,

única altura de consideración y que limita á este pueblo, con el de Santa Lucía.

La segunda que entra por el N. del cerro denominado de Flores, límite con los terrenos de Cuixtla, dirige sus ramales de N. á S. y forma tres pequeñas colinas y cañadas, hasta juntarse con la primera. Ya unidas se dirigen al S., internándose en los terrenos de Santa Lucía Miahuatlán.

Hidrología fluvial.—Dos ríos riegan sus terrenos por la parte del S. El primero es conocido con el nombre de San Juan, y se encuentra á 3 leguas de distancia de la población, dirigiendo su corriente que es regular, de O. á E. hasta juntarse en el lugar nombrado Llano del Maguey, límite de este pueblo con el de Santa Lucía, con el río de dicho pueblo que viene del N. E.

Ya unidos, su dirección es hacia el S. y se internan en los terrenos de Santa Catarina Loxicha. En la parte que corresponde á este lugar, ó más bien que riega sus terrenos, se producen con abundancia y principalmente en los meses de Marzo y Abril, truchas, camarones y chacales, á cuya pesca se dedica la mayor parte de sus vecinos. Su nacimiento que está á 1½ leguas de distancia, se encuentra en el cerro cuyo nombre lleva el río.

El último pasa á orillas de la población. Su nacimiento está al E. y á 1½ leguas de distancia, y su curso es de E. á O., y va á hacer su confluencia en el lugar nombrado del Campanario, con el de Santa María Coatlán.

Cuevas y Grutas.—Existen en su demarcación una cueva y una gruta, cuyas descripciones son las siguientes:

La primera, que se encuentra al N. y á 1½ leguas de distancia, tiene 4 varas de alto por 2 de ancho; su entrada representa la puerta de un templo. De ahí se bajan 10 varas, y se encuentra una pieza que medirá 30 metros de longitud por 6 de latitud, siendo su piso plano. Ahí se encuentra una laguna representando ó formando una hermosa fuente, que tendrá 12 varas en circunferencia, sin saberse su profundidad.

Algunos individuos se han propuesto, pero sin lograrlo, descubrir cómo ó de qué río ó arroyo recibe las aguas que contiene, y el lugar donde vayan á salir.

En las orillas de dicha laguna hay una piedra en forma de pilastra, y sirve para sostener el enorme peso de su techo ó bóveda, desde cuyo punto se encuentran dos caminos, dirigiéndose uno al E., y otro al N. No se ha podido seguir ninguno de ellos, ya por lo reducido y lúgubre, como por el fuerte aire que sopla al acercarse á ella.

La gruta está situada en el cerro nombrado de Calandria, y á media legua de distancia. Tendrá 50 metros de longitud y 100 de alto. Su dirección es de E. á O., sin ninguna particularidad de que hacer mención.

Edificios públicos.—Hay un templo, que se estima en \$ 2,500; unas casas municipales, que valen \$ 300, y una cárcel, en valor de \$ 100; todos estos edificios son de adobe y zacate.

Existe también un templo en construcción, de cal y canto y cubierta de cañón; el valor de lo construido es de \$ 1,500.

Historia.—Se sabe por tradición que este lugar fué formado por tres pequeños pueblos, conocido el primero con el nombre de San Miguel Coatlán, que se hallaba en el cerro pequeño llamado de Buenavista; el segundo, con el de San Juan Coatlán que existía junto á un cerro que lleva el mismo nombre; y el tercero con el de Santiago Coatlán que era el lugar en que hoy se encuentra. Sólo se tiene conocimiento de que los vecinos entonces de dichos pueblos, de acuerdo y en consideración al reducido censo de habitantes que cada cual tenía, dispusieron en el año de 1618 reconcentrarse al último, formando con sus terrenos un solo pueblo, al cual pusieron por nombre San Miguel Coatlán, que es el que hasta en la actualidad conserva.

Coatlán San Pablo. Pueblo y municipalidad del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 479 ha-

bitantes, de los que 235 son hombres y 244 mujeres, por lo cual tiene un agente y tres regidores, todos con sus respectivos suplentes. Coatlán significa en mexicano: Lugar de culebras. Etimología: Coatl, culebra; y tlan, lugar de.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendido entre los 16° 21' de latitud N., y los 2° 24' de longitud E. del meridiano de México. El terreno en que se ubica es en la falda de una loma alta, escasa de arbustos. El centro poblado está inmediato al río.

Límites.—Confina al N. con San Pedro Coatlán y el rancho de Santa Catarina en los puntos llamados Yexví; al E. con Santa María Coatlán, en el lugar llamado Arroyo de San Pedro; al S. con San Francisco Coatlán, en la Junta de los ríos, y al O. con San Sebastián Coatlán, en la Barranca del Nogal.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 6 leguas cuadradas.

Altitud.—Su altitud sobre el nivel del mar es de 1,800 metros.

Temperatura.—Su clima es templado. El aire dominante es el del N., que sopla con bastante frecuencia, hasta el extremo de perjudicar las casas-jacales que usan los vecinos, formadas de artesón y de paja; esto sucede en los meses de Octubre á Febrero, anualmente.

Viento á que queda esta población.—Está al S.O. de la cabecera del Distrito, y al S.E. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 9 leguas, y de la segunda 30.

Orografía.—Las montañas de la población sólo consisten en una cadena formada de cerros que viene de los terrenos de San Francisco Coatlán, la cual llega á los que pertenecen al pueblo de San Sebastián. Los cerros se llaman de San Martín y Llamarada, cuya altura sobre el nivel del mar es de 2,750 metros. Como ramales sólo tiene los conocidos por la Conchita y Yendil que se dirigen de S. á N.

Hidrología fluvial.—Dos ríos bañan la población, que se llaman: el primero, que baja al S., de San Francisco; y el otro que viene rumbo al E., de Santa María. La confluencia de aquellos es en el centro poblado al E., y á distancia de 5 cuadradas. La anchura de los ríos, según los lugares que recorren, más ó menos será de 6 metros. Su caudal de agua es regular; sus crecientes, aunque no muy continuas, son cada año abundantes por las lluvias, y porque los ríos tienen su nacimiento á bastante distancia. Cuenta la cabecera con un pequeño arroyo llamado de San Sebastián, que corre al O. á distancia de media legua, y es tributario del río principal.

Cuevas y grutas.—Existe una pequeña gruta en el camino que conduce á San Sebastián, nombrada La Cueva de Mina, ignorándose por qué se le dió este nombre. Mide 6 metros de profundidad y 1½ en su entrada. Ninguna particularidad tiene. Está al O. de las casas municipales, y á distancia de 1,000 metros.

Edificios públicos.—Hay un templo dedicado al culto católico, cuyos materiales son de cal y canto. Mide 40 metros de longitud por 10 varas de latitud. Tiene una capilla y una sacristía construidas del mismo material, y miden 10 varas de longitud por 6 de latitud. El templo con todos sus accesorios vale \$ 10,000.

Las casas curales han quedado reducidas á una tejavana de 9 metros de longitud por 5 de latitud, mas un jacal de pared de adobe y artesón de paja y con las mismas dimensiones; su valor es de \$ 1,250.

Las casas municipales compuestas de una sala de acuerdos, una pieza de depósito y el Juzgado constitucional. Están construidas de adobe y techo de terrado, con su portal. Dichos locales se edificaron en el año de 1625; su valor es de \$ 1,000.

Dos cárceles formadas de adobe, artesón y paja. Están juntas y miden 5 metros de longitud por 4 de latitud; su valor es de \$ 100.

Un panteón con pared de adobe, mide 1,000 metros cuadrados; su valor de \$ 100.

Tiene además sobre los ríos de Santa María y San Francisco, dos puentes con planchas de madera sostenidas por pilastras de mampostería; el valor de ambos es de \$ 400.

Historia.—Si es de darse crédito á la historia tradicional, Coatlán fué fundado por el rey ó caudillo *Meneyadela* en 801, conduciendo á un gran número de zapotecas, que tomaron posesión de las férciles comarcas de la costa del Sur, llamando al pueblo Huihuogui, que quiere decir: *Río de los Señores*, y adoptó por armas un indio con rodela en una mano, y un has de flechas en la otra. Los antiguos coalatlenses significaban en sus pinturas que habían venido del Norte, y aseguraban conservar consigo los venerados restos de Petela, patriarca de los zapotecas y contemporáneo del diluvio, según unos; pero según otros, parece que este misterioso personaje existió 100 años antes de Jesucristo.

El nombre de Coatlán se lo dieron los mexicanos cuando fué conquistado por éstos, por haber visto enroscada una serpiente en un gran peñasco.

Desde *Meneyadela* hasta la conquista de los españoles, contó 20 soberanos, todos descendientes de aquel. Su nueva vida política data del año de 1540.

Según los informes adquiridos, San Pablo Coatlán, á fines del siglo pasado y á principios del presente, estuvo en su mayor apogeo porque allí se beneficiaba la grana, que entonces constituía su riqueza; pero el precio de este artículo, que ha llegado á la nulidad, le trajo por consecuencia el estado de pobreza y miseria en que se encuentra.

Testigos de su decadencia son los vestigios que aún existen, pues tuvo Coatlán buenas casas parroquiales y un amplio local que sirvió para el convento que le llamaron de Agustinos.

Se han hecho algunos trabajos para la explotación de un mineral que se ha creído existe en el centro de este lugar; pero no se ha conseguido nada.

Esta cabecera, á fines del siglo pasado, contaba con un barrio nombrado La Trinidad; pero una epidemia que á principios del presente invadió á dicho barrio, acabó con sus vecinos. A tal epidemia le nombraron *Matlazahuatl*.

Fenómenos físicos.—Se recuerda el fuerte terremoto que se sintió en la memorable noche del 11 de Mayo de 1870, el cual causó muy ligeros perjuicios á los edificios públicos.

Coatlán San Pedro. Pueblo y municipio del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 231 habitantes, de los que 110 son hombres y 121 mujeres, por lo cual es agencia municipal compuesta de un agente y dos regidores, todos con sus respectivos suplentes.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendido entre los 16° 24' de latitud N. y los 2° 24' de longitud E. del Meridiano de México. El terreno en que se ubica es un plano al pie de un cerro sobre una loma, hermoseando este lugar un ojo de agua que brota al pie de 6 sabinos seculares. De dicha agua no saca el pueblo sino pequeñas ventajas por la profundidad en que se halla, así como porque en tiempo de secas, que es cuando pudiera hacerse uso de ella, disminuye en grande escala. Sus terrenos son arcillosos, y es la circunstancia por qué los vecinos tienen que emplear doble trabajo para obtener una cosecha regular.

Límites.—Confina al N. con terrenos hoy de Santa Catarina, y anteriormente, según los títulos, con la Estancia de Elorza, en un paraje llamado en zapoteco Quichigutí, ó Arroyo del Palo Podrido; al E. con Santa María Coatlán, en el lugar llamado Quietzebé, que en castellano quiere decir: Piedra Alta ó Piedra del Mirador; al S. con el mismo Santa María en el paraje denominado Quilachí ó Bejuco Bravo; y al O. con San Pablo Coatlán, en el

lugar nombrado Quielabichina, y en castellano Hondura del Venado.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de tres leguas cuadradas.

Altitud.—Está situado á 1,750 metros de altura sobre el nivel del mar.

Temperatura.—Su clima es frío seco. El aire dominante es el del E.

Viento á que queda este pueblo.—Está al O. de la cabecera del Distrito y al O. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 7 leguas y de la segunda 26.

Orografía.—Al E. del pueblo existe un cerro que sale de la orilla del pueblo de Santa María Coatlán, con dirección al N., y se extiende mas ó menos como 14 leguas hasta el Río Grande de Atoyac, terrenos de San Vicente Coatlán, notándose que frente á San Pedro está su parte más elevada que tiene de altura 2,800 metros sobre el nivel del mar. De estos cerros salen algunos ramales en distintas direcciones, y que se van perdiendo sobre los terrenos de San Pablo Coatlán y Santa María á medida que la distancia se va prolongando.

Hidrología fluvial.—En este pueblo, como ya se expresó antes, existe un ojo de agua á distancia de 300 metros de las casas municipales rumbo al S. Su curso, que es al O., se desliza sobre un pequeño llano, y á corta distancia se precipita sobre una gruta hasta juntarse con el río de Santa María Coatlán, para unirse al de San Pablo ó San Francisco, y formar después uno solo.

Gruta.—Existe una á muy poca distancia del nacimiento, sobre la cual se desliza el agua que de él brota formando una verdadera catarata. Su altura será de 20 metros por 50 de ancho. Esta gruta se llama Riotina, que en castellano quiere decir: Depósito del agua.

Pozo.—El del Sabino que tiene como 4 varas de profundidad, y del cual se surten los vecinos de esta población.

Edificios públicos.—Hay un templo con pared de adobe y techo de paja, que mide 16 metros de longitud por 7 de latitud. Fué fundado en el año de 1872 en sustitución del que había, y fué destruido por un incendio. Su valor es de \$ 2,300.

Una casa municipal con pared de adobe y cubierta de paja, en valor de \$ 360.

Una cárcel construida de los mismos materiales, en valor de \$ 120.

Un panteón en valor de \$ 25.

Historia.—Esta población, según los datos que de sus títulos se han podido extraer, fué fundada en el año de 1600 bajo el Gobierno colonial. En el año de 1799 á 1800, fueron repuestos los títulos de sus terrenos, ignorándose la procedencia de sus primeros pobladores. No hay memoria de algunos hechos guerreros; sólo se encuentran en las alturas de sus cerros algunos vestigios que indican haber servido de fortificación á los antiguos indios para su defensa, pues se encuentran grandes trincheras de piedra y barro.

Coatlán San Sebastián.—Pueblo y municipio del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 685 habitantes, de los que 333 son hombres y 352 mujeres, por lo cual tiene Ayuntamiento compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador, todos con sus respectivos suplentes.

Situación geográfica y topográfica.—Este pueblo está comprendido entre los 16° 17' de latitud N., y los 2° 22' de longitud E. del Meridiano de México. Está ubicado en la falda de un cerro, denominado Yevit, cuyo lugar es escabroso.

Límites.—Confina al N. con San Pablo y San Jerónimo Coatlán; al E. con el mismo San Pablo; al S. con San Francisco Coatlán y la hacienda de La Lana; y al O. con Santo Domingo Coatlán.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 6 leguas cuadradas.

Altitud.—Su altura sobre el nivel del mar es de 1,875 metros.

Temperatura.—Su clima es frío. El aire dominante es el del S.

Viento á que queda esta población.—Está al S.O. de la cabecera del Distrito, y al S. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 12 leguas, y de la segunda 29.

Orografía.—Uno de los ramales de la cordillera de la Sierra Madre ocupa sus terrenos por el lado del O. y á una legua de distancia. En su dirección forma las montañas del Chapulín y la Hermosa. De esta cadena se desprenden pequeños ramales, unos hacia los terrenos de Santo Domingo Coatlán, y otros para el E. En la extensión que recorre, así como en la otra área, solamente se encuentran colinas y cañadas pequeñas.

Hidrología fluvial.—Dos ríos formados por las vertientes de la cordillera, son los que riegan sus terrenos. En su curso que es de E. á O. van recibiendo pequeños arroyos hasta el paraje llamado Llano del Cuachepil, en que se unen los dos; de allí en adelante llevan el nombre de río de Ballesteros, internándose en los terrenos de Santo Domingo Coatlán.

Pozos.—Los vecinos de este pueblo se surten de pequeños nacimientos de agua ó manantiales, á que se les da el nombre de pozos.

Edificios públicos.—Hay un templo de pared de cal y canto y cubierta de cañón, que según datos fué construido en el año de 1832; su valor es de \$4,000.

Las casas municipales, la casa de escuela y cárcel son de adobe y zacate; las primeras se construyeron en el año de 1878, y las segundas en 1879; su valor es de \$380.

Historia.—Este pueblo fué fundado en el año de 1648. **Coatlán San Vicente.** Pueblo y municipalidad del Distrito de Ejutla, Estado de Oaxaca, con 458 habitantes, de los que 274 son hombres y 184 mujeres, por lo cual tiene Ayuntamiento compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador propietarios, é igual número de suplentes.

Significa en mexicano lugar de culebras. Etimología: Coatl, culebras; llan, lugar.

Situación geográfica y topográfica.—Este pueblo está comprendido entre los 14° 34' 6" de latitud Norte, y á los 2° 26' 50" de longitud E. del meridiano de México.

El terreno en que se ubica es sobre unas lomas pequeñas, al pié de dos cerros, nombrado el primero, que queda al Norte, Guilá; y el segundo, al Oriente, cerro de la Caja.

Límites.—Confina al E. con la hacienda de Santa Ana, al O. con San Miguel Sola, al S. con San Jerónimo Coatlán, y al N. con la hacienda de Yogana.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 15,000 metros cuadrados, siendo su longitud de S. á N., y su latitud de E. á O.

Altitud.—Está situado á los 1,480 metros de elevación sobre el nivel del mar.

Temperatura.—El clima es templado, sin sufrir más variaciones que las propias del tiempo.

Viento á que queda esta población.—Está al S. de la capital del Estado, y al S. de la cabecera del Distrito.

Distancia.—Dista de la cabecera del Distrito 5 leguas, y de la capital del Estado 19.

Hidrología fluvial.—No hay en esta población lagunas; sólo un arroyuelo que corre de Oriente á Poniente, con muy poca cantidad de agua, de donde se surte el vecindario.

Dicho arroyo nace del cerro nombrado La Caja, distante 3,000 metros.

Edificios públicos.—Existe un templo destinado al culto católico, construido de cal y canto, y cubierto de bóvedas de ladrillo y mezcla; tiene de longitud 30 metros, de latitud 10 y de elevación 12; su valor es el de 3,000 pesos.

Historia.—Se ignora la fecha de la fundación de este pueblo, así como también de algún acontecimiento notable digno de mencionarse en la historia.

Coatlán Santa Catarina. Rancho del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 194 habitantes, de los que 91 son hombres y 103 mujeres, por lo cual tiene agencia municipal compuesta de un agente con su suplente respectivo.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendido entre los 16° 21' de latitud N., y los 2° 21' de longitud E. del meridiano de México.

El terreno en que se ubica es un llano circundado de pequeñas colinas.

Límites.—Confina al N. con San Vicente Coatlán, al E. con la hacienda de Santa Ana, al S. con San Pedro Coatlán, y al O. con los mismos terrenos de San Vicente.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 2 leguas cuadradas.

Altitud.—Está situado á 1,758 metros de altura sobre el nivel del mar.

Temperatura.—Su clima es templado. El aire dominante es el del Este.

Viento á que queda este rancho.—Está al O. de la cabecera del Distrito, y al S.E. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 8 leguas, y de la segunda 28.

Orografía.—La cordillera de la Sierra Madre ocupa una parte de los terrenos de este rancho al O., y á una legua de distancia.

En su dirección, que es de N. á S., va formando cañadas y colinas pintorescas, encontrándose como altura de consideración los cerros llamados del Camarón, La Pila y de La Piedra Cuache, hasta internarse en terrenos de San Pedro Coatlán.

Hidrología fluvial.—Pequeños riachuelos y arroyos formados por las vertientes de la cadena de montaña ántes expresada, son los que riegan sus campos al S., á un cuarto de legua de distancia. El nacimiento de uno de ellos está al E., y su curso es de O. á E.; los demás están en el cerro del Camarón y corren también al O.

Edificios públicos.—Hay unas casas municipales construidas en el año de 1873; su valor es de \$220.

Unas cárceles construidas en el año de 1860; su valor es de \$170.

Un panteón construido en el año de 1865; cuyo valor es de \$25.

Todos los edificios precedentes están edificadas de piedra y barro.

Historia.—Este rancho fué fundado en el año de 1809.

Coatlán Santa María. Barrio de la municipalidad de San Juan Teotihuacán, Distrito de Texcoco, Estado de México, con 228 habitantes. Se halla á 3½ kilómetros al E. de su cabecera municipal.

Coatlán Santa María. Pueblo y municipalidad del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 290 habitantes, de los que 142 son hombres y 148 mujeres, por lo cual tiene agencia municipal compuesta de un agente y un regidor, ambos con sus respectivos suplentes. También se conoce con el nombre de Yoguiú, que quiere decir Río Pedregoso.

Situación geográfica y topográfica.—Este pueblo está comprendido entre los 16° 24' de latitud N., y los 2° 26' de longitud E. del meridiano de México. El terreno en que se ubica es una cañada al pié de un cerro pedregoso y de poca vegetación.

Límites.—Confina al N. con Santa Ana, Cuixtla y Xitla; al E. con Cuixtla y San Miguel Coatlán; al S. con San Miguel Coatlán; al O. con San Pablo Coatlán, y al N.O. con San Pedro Coatlán.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de cuatro leguas cuadradas.

Altitud.—Está situado á 1,700 metros de altura sobre el nivel del mar.

Temperatura.—Su clima es frío seco. El aire dominante es el del E.

Viento á que queda esta población.—Está al O. de la cabecera del Distrito y al S. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 6 leguas, y de la segunda 28.

Orografía.—Está rodeado este pueblo de dos cadenas de montañas: una que depende de la cordillera de la Sierra Madre, que pasa por San Miguel Coatlán, atraviesa los terrenos de este lugar y el de San Pedro Coatlán, y va á terminar á muy poca distancia del río de Atoyac, frente al cerro de Sola.

La otra viene de la cabecera de Coatlán, y se interna en los terrenos de San Miguel. Hay varios ramales por distintas direcciones, que se van perdiendo á medida que la distancia se va prolongando. Cuenta como altura de consideración con la llamada Guiley, que quiere decir cerro de Maguey. Queda al E. del pueblo y á 4 cuasras de distancia.

Hidrología fluvial.—En el pie del cerro de Guiley, existe una cueva que no se conoce su profundidad, y es de donde sale un hermoso río ó nacimiento de agua, á una altura de 50 metros. De estas aguas, por la comodidad del lugar en que se encuentran, hacen uso los vecinos para sus riegos. En su curso, que es de E. á O., es aumentado por el río de San Miguel, hasta juntarse en las orillas del pueblo de Coatlán con el que viene de San Francisco.

Cuevas y grutas.—En este lugar existe una cueva que es de donde sale el río. De ella se han extraído varios objetos de barro, como crisoles que sirvieron para purificar el oro y la plata, cuentas grandes de una sustancia veridosa parecidas al mármol, plumas encarnadas con que tal vez se adornaban los antiguos, y por este orden, infinidad de cosas que llaman la atención.

Se conoce, pues, por todo esto, que ántes hubo quien penetrara en ella, y que encontrara en las partes laterales de dicha cueva cuernos de venado que servían como de perchas, pero que al tocarlos se volvían polvo. Esta cueva tendrá de largo más de 12 varas, y su pavimento es zulaqueado.

Hay una gruta que se conoce con el nombre de Gruta de la Virgen. Tendrá 300 varas de longitud por 100 de altura.

Edificios públicos.—Hay un templo formado de cal y canto en el año de 1660, y destruido por el temblor del 11 de Mayo de 1870: su costo sería de \$7,000.

Hay otro de suplemento con pared de adobe y cubierta de paja, en valor de \$1,100.

Hay una casa municipal y una cárcel construidas en el año de 1870, en valor de \$300.

Un panteón circundado de pared de adobe y construido en el año de 1850, en valor de \$40.

Coatlán Santa María Nativitas. Pueblo y municipalidad del Distrito de Yautepec, Estado de Oaxaca, con 634 habitantes, de los que 308 son hombres y 326 mujeres, por lo cual tiene Ayuntamiento compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador. Significa en mexicano: Lugar de culebras. Etimología: Coatl, culebra; llán, lugar de.

Situación topográfica.—Se ubica en un loma formada en la ladera del cerro de Agua Blanca.

Límites.—Confina al N. con Mazatlán, del Distrito de Tehuantepec; al O. con Santa Margarita Huítepec é Ixcuintepe; al S. con Lachiguirí, del Distrito de Tehuantepec, y por el O. con Santiago Guevea, del mismo Distrito.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 28 leguas cuadradas. Su mayor largo de N. á S. es de 7 leguas, y su mayor ancho de E. á O. es de 4.

Altitud.—Está situado á 1,670 metros de altura sobre el nivel del mar.

Temperatura.—Su clima es templado. El aire dominante es el del N.

Viento á que queda esta población.—Está al N.E. de la cabecera del Distrito, y al E. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 39 leguas, y de la segunda 54.

Orografía.—Al N. de la población está el cerro de Agua Blanca, y corre formando curva de N. á S.

Hidrología fluvial.—Tiene el río Pedregoso, que en muy pequeña parte toca los terrenos de este pueblo hacia el O., y corre de S. á N.; procede de los terrenos de Lachiguirí, uniéndose á él en los confines de Mazatlán, el del Canelo, que procede del cerro de Quiavicusas que pasa por las montañas de Ixcuintepe y Huítepec.

Edificios públicos.—Tiene los siguientes:

Un templo construido de adobe y techo de zacate; su valor es de 2,000 pesos.

Una casa municipal construida de los mismos materiales que el anterior; su valor es de 150 pesos.

Una cárcel de la misma construcción; su valor es de 80 pesos; y

El panteón, cercado de adobe que está hacia el S.E. á distancia de dos cuasras; su valor es de 15 pesos.

Historia.—Se ignora la época de la fundación de este pueblo.

Coatlán Santo Domingo. Pueblo y municipalidad del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 313 habitantes, de los que 166 son hombres y 147 mujeres, por lo cual es agencia municipal compuesta de un agente y dos regidores, todos con sus respectivos suplentes.

Situación geográfica y topográfica.—Está comprendido entre los 16° 12' de latitud N., y los 2° 15' de longitud E. del meridiano de México. El terreno en que se ubica es en la falda de un cerro alto cubierto de ocotes y otros arbustos.

Límites.—Confina al N. con San Jerónimo Coatlán, al E. con San Sebastián, al S. con la hacienda de La Lana y Comitlán, y al O. con San Gabriel Mixtepec, del Distrito de Juquila y San Jerónimo Coatlán.

Extensión.—La extensión superficial del terreno es de 6 leguas cuadradas.

Altitud.—Está situado á 1,870 metros de altura sobre el nivel del mar.

Temperatura.—El clima en la parte donde está situada la población es muy frío, y sopla continuamente un fuerte viento Norte.

Viento á que queda esta población.—Está al S.O. de la cabecera del Distrito, y al S. de la capital del Estado.

Distancia.—Dista de la primera 14 leguas, y de la segunda 31.

Orografía.—Las montañas que atraviesan el pueblo proceden de San Sebastián por el E., cuyos cerros vienen á terminar en el río de Leche; y la procedente de La Lana y Comitlán, que es inferior á aquella, concluye en los ríos Latiyel y Ballesteros. Los cerros indicados, que se llaman el Antiguo y del Humo, tienen por ramales el del Amole, el del Rayo, el del Metate y el del Carrizal, que también terminan en los ríos expresados.

Hidrología fluvial.—En la demarcación del municipio atraviesan dos ríos, que son: el río de Leche y el río de Ballesteros, siendo tributario de éste el de Latiyel. Los lugares del nacimiento del río de Leche se nombran El Venado, y los otros vienen de los terrenos de San Sebastián.

Hay una laguna pequeña que le nombran de Cuachepil; mide 30 varas de longitud y 12 de latitud, de donde sale agua para el arroyo de Barranca Larga, cuyas aguas se unen al río de Ballesteros. Los ríos van á caer: el de Leche á los terrenos de San Jerónimo, y los demás á los de Colotepec, del Distrito de Pochutla. Al S.O. queda el río de Leche, y los demás al S.

Pozos.—Tiene tres pozos de agua brotante, llamados del Sauz Blanco, del Sabino y de Tierra Colorada, de los cuales se surte el vecindario para sus usos.

Edificios públicos.—Hay un templo destinado al culto